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Présidente de la Métropole Aix-Marseille-Provence
Présidente du Conseil départemental des Bouches-du-Rhône
Première vice-présidente de Départements de France

Chères conseillères, chers conseillers du conseil 
des jeunes métropolitains,
Chères et chers jeunes de notre belle Métropole 
Aix-Marseille-Provence,

C’est avec un immense plaisir, et une grande fierté, 
que je m’adresse à vous aujourd’hui. Vous, les 
membres du Conseil des Jeunes Métropolitains, 
êtes bien plus qu’un simple groupe de réflexion 
ou une voix consultative. Vous êtes l’avenir de 
notre Métropole, mais surtout, vous êtes un 
moteur d’idées, de projets et d’engagement pour 
aujourd’hui.

Je veux vous dire, très simplement et avec toute 
ma sincérité : vous avez votre place, ici, dans 
cette grande maison qu’est notre Métropole. Trop 
souvent, la jeunesse est perçue comme une force 
d’avenir. Mais pour moi, pour nous, vous êtes une 
force du présent.

Vous avez déjà les idées, la créativité, l’énergie 
nécessaires pour agir. Vos préoccupations – 
qu’elles concernent l’écologie, la mobilité, 
l’éducation, la culture ou encore l’égalité – sont 
au cœur des enjeux de notre territoire. Et c’est 
précisément pour cela que j’ai souhaité créer le 
Conseil des Jeunes Métropolitains : pour que vous 
puissiez non seulement exprimer ces idées, mais 
aussi contribuer activement à leur mise en œuvre.

En tant que Présidente de la Métropole, je tiens 
à ce que ce Conseil soit un véritable levier de 
changement. Ce n’est pas un espace symbolique, 
mais un espace d’action. Je veux que vous 

vous sentiez pleinement légitimes à proposer,  
à questionner, à innover.
Vous représentez une jeunesse diverse, engagée, 
fière de ses origines, de ses quartiers, de ses 
communes. Une jeunesse qui sait puiser dans les 
traditions de notre territoire tout en regardant vers 
l’avenir avec ambition et modernité. Mon rôle, et 
celui de nos équipes, est de vous accompagner 
dans ce cheminement. Je m’engage à vous 
écouter, à valoriser vos idées, et surtout à vous 
donner les moyens de les concrétiser. Chaque 
projet porté par vous, chaque réflexion que vous 
mènerez ici, contribuera à façonner une Métropole 
plus inclusive, plus durable et plus solidaire.

Alors, chères et chers membres du Conseil, 
osez. Osez rêver grand, osez bousculer les idées 
reçues, osez être les ambassadeurs de cette 
jeunesse qui porte en elle l’énergie et l’espoir.

Je vous remercie pour votre engagement, pour 
votre détermination, et surtout pour votre amour 
de ce territoire qui nous unit. Sachez que vous 
pouvez compter sur moi, sur les élus et sur les 
équipes de la Métropole et du Département, pour 
faire vivre vos aspirations.

Ensemble, faisons de notre Métropole  
Aix-Marseille-Provence un exemple d’innovation, 
d’inclusion et de réussite porté par sa jeunesse. »

Mot
de la

présidente

Martine
 VASSAL Osez rêver grand
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À l’aube du renouvellement de notre conseil 
des jeunes métropolitains pour une seconde 
mandature, je tiens à exprimer toute mon 
admiration pour ces jeunes qui incarnent 
l’avenir de notre territoire. Leur énergie, 
leur créativité et leur capacité à transformer 
des idées en actions concrètes constituent 
une source d’inspiration précieuse pour 
nous tous.

Je suis fière de porter cette délégation, 
qui est à la fois porteuse de sens et 
tournée vers l’avenir. Je tiens à remercier 
chaleureusement la présidente Martine 
Vassal de m’avoir confié cette mission, qui 
reflète l’importance que nous accordons à 
la jeunesse comme moteur d’innovation et 
de progrès. À travers leur engagement, ces 
jeunes conseillers démontrent que l’avenir de notre Métropole se construit dès 
aujourd’hui, grâce à des projets ambitieux portés par leur détermination et leur 
sens des responsabilités.
 
Le conseil des jeunes métropolitains n’est pas qu’un lieu d’expression, c’est un 
véritable espace d’action où la jeunesse s’engage pour bâtir un territoire plus 
solidaire, dynamique et respectueux de ses ressources. Les initiatives qu’ils ont 
menées, qu’il s’agisse de la mobilité, de l’inclusion numérique, de l’égalité ou de 
la transition écologique, montrent que leur vision peut enrichir et éclairer nos 
décisions. Plusieurs de leurs projets, déjà en cours de réalisation, témoignent 
d’ailleurs de leur capacité à agir concrètement.
 
Alors que s’annonce une nouvelle étape pour le CJM, je renouvelle tout mon 
soutien à cette instance et salue par avance la motivation et les idées novatrices 
des nouveaux arrivants. Ils ne sont pas seulement les acteurs de demain : ils 
sont d’ores et déjà ceux d’aujourd’hui, façonnant un avenir plus prometteur 
pour notre Métropole. »

En tant que présidente du conseil des jeunes métropolitains, je remercie 
chaleureusement Madame Martine Vassal, présidente de la Métropole  
Aix-Marseille-Provence, ainsi que Véronique Miquelly pour leur soutien constant 
et leur écoute en continu.

Depuis mon élection en juillet 2022, j’ai pris mes responsabilités avec détermination, 
entourée de conseillers et vice-présidents engagés, travailleurs et passionnés. 
L’objectif est simple : propulser la Métropole Aix-Marseille-Provence vers un 
avenir plus dynamique et respectueux de ses habitants et de ses territoires 
naturels et urbains. Notre travail collectif initie des changements essentiels 
pour la Métropole et fait de notre conseil un lieu où les idées germent, où les 
préoccupations ne sont jamais édulcorées, et où les mots inspirent des actions 
concrètes et bénéfiques pour tous. Après un premier mandat de deux ans de 
travail, ma conviction est inébranlable.

Portés par les valeurs de respect et tolérance, nous œuvrons dans la neutralité, 
faisant de la diversité notre force : l’avenir est la priorité. Nous représentons 
la jeunesse d’aujourd’hui et semons les graines pour les générations à venir, 
conscients de notre rôle et de notre influence dans l’édification de la Métropole 
de demain, dans l’amélioration d’un futur à construire dès maintenant.

Aujourd’hui, nous avons des raisons d’être 
fiers : des projets menés par des jeunes, 
pour des jeunes. Ces deux dernières 
années n’ont pas été sans difficultés mais 
le travail réalisé, les amitiés construites et 
les passions partagées resteront à jamais 
dans la mémoire de chacun d’entre nous et 
seront personnellement des souvenirs que 
je chérirai tout au long de ma vie. »

Conseillère de la Métropole déléguée au Handicap,  
à la Lutte contre les discriminations et inégalités,  
au Conseil métropolitain des jeunes
Maire d’Auriol
Vice-présidente du Conseil départemental des Bouches-du-Rhône

Présidente du CJM 2022-2024

Véronique 
 MIQUELLY

Manon 
 CHOLLEY-CASTILLO

source d’inspiration précieuse

projets menés par des jeunes  
  pour des jeunes

agir concrètement
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une instance qui 
donne de la voix 
à la jeunesse

Le conseil des jeunes métropolitains
Le conseil des jeunes métropolitains (CJM) de la Métropole Aix-Marseille-Provence est une 
instance consultative composée de jeunes âgés entre 18 à 25 ans. Il vise à représenter les intérêts 
et les préoccupations des jeunes adultes du territoire, qu’ils soient étudiants ou jeunes actifs. 

COMMENT  
ÇA MARCHE ?
•  Une candidature : les jeunes 

intéressés postulent pour devenir 
membres. La sélection se fonde 
sur la motivation, l’engagement et 
la représentativité géographique 
et sociale. 

•  Un mandat : les jeunes constituent 
une instance d’une soixantaine 
de membres, pour un mandat de 
deux ans. 

•  Des réunions : les membres se 
rassemblent régulièrement pour 
échanger, débattre et proposer 
des actions.

•  Des partenariats : le CJM collabore 
avec diverses associations, 
institutions et acteurs locaux pour 
mener à bien ses projets.

Un conseil des jeunes pour une jeune Métropole

À quoi ça sert ? 
 Stimuler l’innovation
Créer un espace dédié aux initiatives, aux projets et actions innovantes

 Donner une voix à la jeunesse
Permettre que les idées et propositions des jeunes soient prises en 
compte dans les politiques publiques

Créée le 1er janvier 2016, la Métropole Aix-Marseille-Provence regroupe 
92 communes pour 1,8 million d’habitants. En 2020, elle comptait au total 
187 277 jeunes de 18 à 25 ans, soit 9,8% de sa population. Sa présidente, 
Martine Vassal, a souhaité associer les jeunes aux politiques publiques 

en créant le CJM, dont le premier mandat s’est déroulé en 2022-2024.
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COMPRENDRE SON TERRITOIRE
  Connaître le rôle et le fonctionnement  

des institutions et collectivités territoriales
  Comprendre le cheminement depuis la 

proposition d’idées jusqu’à leur application,  
en passant par le vote de l’exécutif

L’intérêt du CJM pour les jeunes 

LE PASS TREMPLIN
Chaque membre du CJM bénéficie du pass 
Tremplin : 
•  Un programme de découverte et de 

développement de compétences (échanges 
avec les écoles, les entreprises, les directions 
métropolitaines, media training…)

•  Un pass transports pour être mobile sur le 
territoire (réseau géré par la Métropole)

Témoignages
« Je m’appelle Khalil FELDJAOUI, 
j’ai 24 ans et j’habite Marseille. 
J’ai toujours eu une attirance pour 
Marseille, et ce, depuis tout petit, étant 
marseillais de naissance. La création 
du conseil des jeunes métropolitains en 
2022 a été pour moi l’occasion parfaite 
de m’engager citoyennement pour 
Marseille et l’intérêt des habitants de 
la métropole et de ce fait, de développer mes compétences 
au service de l’engagement.

J’ai donc franchi le cap de la candidature, qui a été un 
moment d’hésitation pour moi, puisque je suis une 
personne réservée et intégrer un environnement composé 
de codes nouveaux demande parfois des efforts pour se 
les approprier. Je veux parler ici des rencontres avec les 
personnalités publiques politiques mais aussi des échanges 
réguliers avec l’institution, à qui nous proposons des projets 
à travers 5 commissions qui traitent selon les domaines de 
compétences de la métropole. J’ai pu par exemple, présenter 
un projet à la Présidente le 30 mai 2023 qui a été travaillé 
et élaboré en amont durant les commissions (commission 
mobilité pour ma part) avec mes autres collègues. 

Actuellement, nous travaillons à la mise en place des 
projets retenus par la métropole et sommes mis en lien 
directement avec les services concernés pour les travailler. 
Ce que j’aime bien, c’est le fait de se sentir libre de proposer 
n’importe quel projet, du moment qu’il soit cohérent. L’on 
se sent également écouté en tant que jeune mais aussi 
considéré à travers la remise de notre livre blanc. De plus, 
j’aime bien la proximité que l’on peut avoir avec l’institution 
qui s’ouvre à nous, puisqu’elle se montre ouverte à nos 
propositions et ce n’est pas une utopie : parmi nos 17 
projets proposés, plusieurs sont en cours d’élaboration !

Alors, pourquoi pas toi ? »

«  D e p u i s  m o n 
intégration dans le 
Conseil des Jeunes 
M é t ro p o l i t a i n s , 
celui-ci a su se 
développer à travers 
un engagement 
exemplaire de ses 
membres. Avec 
les membres du conseil, nous avons 
contribué de manière significative à 
la construction de projets. Nous avons 
aussi pu participer aux évènements 
de l’institution métropolitaine et nous 
familiariser avec son fonctionnement, 
devenant ainsi de véritables jeunes 
ambassadeurs !!!

Au-delà, nous avons toujours fait preuve 
d’un excellent esprit d’équipe, d’un sens 
des responsabilités admirable et d’une 
grande créativité. Nous avons dégagé 
une véritable énergie que nous avons 
transmise à cette institution.

Je suis extrêmement reconnaissant de 
l’engagement de tous les membres et je 
recommande vivement à chaque jeune 
qui a envie de devenir acteur de son 
territoire et de sa métropole de venir 
rejoindre la grande famille du Conseil 
des Jeunes Métropolitains ! »

RÉSEAUTER
  Découvrir le tissu social et économique
  Visiter des lieux insolites, inaugurer de nouvelles 

structures ou services
  Participer à des événements métropolitains  

et départementaux

Cyriaque HANACHIKhalil FELDJAOUI
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Témoignages

« Permettez-moi avant tout de me 
présenter en quelques mots. Agé de 26 
ans, je suis titulaire d’un Master 2 en 
Droit pénal et sciences criminelles et 
actuellement doctorant dans la même 
spécialité. Parallèlement à mes études, 
je m’engage depuis trois ans et demi en 
tant que gendarme réserviste, spécialisé 

dans la sécurisation des transports.

Aujourd’hui, c’est avec une grande émotion que je souhaite 
partager le bilan de ces deux années de mandature en qualité de 
jeune conseiller métropolitain. Ladite mandature a été pour ma 
part une aventure humaine et professionnelle extraordinaire, 
marquée par la découverte et l’affirmation de collègues 
conseillers motivés et passionnés, toutes et tous animés par 
l’ambition commune de servir l’intérêt de notre institution 
métropolitaine.

Ces deux années ont également mis en exergue la jeunesse 
comme un atout indéniable. La force de l’innovation et l’énergie 
déployées se sont avérées être des moteurs essentiels pour 
impulser le changement et faire bouger les choses. La confiance 
qui m’a été accordée a permis de mettre un pied dans le monde 
de la politique publique, un domaine où j’ai pu déployer toute 
ma détermination et mon engagement.

De surcroit, le fruit de ce travail acharné a été récompensé 
notamment par l’adoption à l’unanimité du conseil métropolitain 
de la contravention pédagogique, sous l’impulsion de Madame la 
Présidente Martine Vassal, un projet cher à tous les conseillers 
et à qui je tiens à exprimer ma plus profonde gratitude.

J’ai également eu l’opportunité de rencontrer de nombreux 
acteurs de la vie politique. Ces échanges enrichissants 
m’ont permis de confronter nos visions et de murir nos 
projets respectifs, ouvrant ainsi la voie à de remarquables 
collaborations fructueuses.

Enfin, je souhaite adresser un message d’espoir à tous les 
jeunes désireux de s’impliquer dans la vie politique. Cette 
politique doit avoir confiance en la jeunesse, car c’est elle 
qui porte en elle les germes de l’avenir, l’innovation et la 
détermination nécessaire pour bâtir un monde meilleur. 
Ces deux ans ont été une expérience inoubliable et je suis 
persuadé que nous pouvons encore accomplir de grandes 
choses ensemble. »

« Je m’appelle Julie, j’ai 
22 ans et je suis étudiante 
en urbanisme, habitant 
à Gémenos. Attachée à 
la représentation des 
villages périurbains de 
la métropole, souvent 
éclipsés par les grandes 
villes, mon engagement 
au sein du Conseil des Jeunes Métropolitains, 
dans la Commission Stratégie Territoriale 
& Transition Écologique, est motivé par 
le souhait d’un développement durable 
et inclusif pour tous les territoires. En 
tant qu’étudiante sensible aux enjeux de 
transition écologique, j’ai trouvé dans cette 
commission un espace pour promouvoir une 
vision intégrée, où même les zones rurales 
participent activement à la transformation 
écologique de la métropole. J’ai pu travailler 
sur plusieurs projets, notamment celui des 
fresques urbaines, en apportant une approche 
durable et innovante. L’équipe avec laquelle 
j’ai collaboré est devenue bien plus qu’un 
simple groupe de travail : nos échanges et 
notre complémentarité ont créé une synergie 
unique, renforcée par des liens d’amitié. Ce 
climat de confiance a rendu notre travail 
ensemble à la fois humain et enrichissant. 
Cette expérience a également été un levier 
de développement personnel pour moi. J’ai 
appris à communiquer de façon claire et 
impactante, à négocier et à m’adapter aux 
exigences institutionnelles. Mon engagement 
ici m’a montré que la jeunesse a un rôle 
crucial dans la transition écologique et dans 
la participation citoyenne, et que notre voix, 
portée par une volonté de changement, est 
écoutée et prise en compte. »

Julie JOUTEL

 « Cet engagement de 
deux ans au Conseil des 
Jeunes Métropolitains, a 
été une vraie révélation 
pour moi : construire un 
projet auprès duquel tout 
le monde se mettrait 
à l’œuvre afin que 
l’environnement ne soit 

pas une option. Après avoir décidé d’arrêter 
tout engagement, en 2022, je n’ai pas tenu ma 
parole et je suis devenue Vice-Présidente à la 
Stratégie Territoriale et Transition Écologique 
au CJM. 

Cette responsabilité m’a amenée à me former 
davantage sur un sujet très systémique. 
Coordonner une équipe, valoriser tous ses 
membres pour qu’ils donnent le meilleur 
d’eux-mêmes, a été une expérience humaine 
incroyable ! J’ai énormément appris sur ma 
posture, mes prises de parole : être concise et 
percutante. J’ai été énormément challengée : 
rdv pour pitcher des projets, négocier, 
préparer des discours en peu de temps, 
comprendre la temporalité d’une institution 
et les personnes qui la constituent. Alors 
même que cela a demandé du travail, je suis 
fière d’avoir fait partie de cette équipe. Merci 
à nos encadrantes Emilie ESPEUT et Candice 
TELOUK qui sont à chaque fois présentes 
pour répondre à nos besoins et monter en 
compétences. Merci pour la confiance que 
l’Institution, sa Présidente Madame Martine 
VASSAL, son cabinet et l’Administration nous 
a accordé. Que cela continue ensemble ! »

Jade SORIANO

Nicolas LAMBERTI

Lou MARECHAL
« En tant que conseillère jeune et 
vice-présidente sport et culture, j’ai 
eu la chance de représenter la voix 
des jeunes, ceux qui sont souvent 
oubliés dans les décisions qui les 
concernent. Cette expérience m’a 
permis de prouver que nous, les 
jeunes, avons notre place et notre rôle 
à jouer dans la société. Nous sommes 
les voix de demain, et il est essentiel de faire entendre nos 
idées, de défendre nos projets et de participer activement 
à façonner l’avenir. C’est une opportunité précieuse de 
montrer que nous avons des solutions, des ambitions et 
un réel potentiel pour transformer notre territoire. Le 
Conseil des jeunes est une véritable tribune pour ceux 
qui veulent que leurs voix soient entendues. Je suis fière 
du travail accompli et de l’impact que nous avons généré. 
Chaque initiative concrétisée, en collaboration avec les 
autres conseillers, a renforcé ma conviction que, ensemble, 
nous avons le pouvoir de changer les choses. En tant que 
femme, j’ai aussi à cœur de montrer que notre place est 
là, dans la prise de décision, aux côtés des hommes. »
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pour le premier mandat 
2022-2024

actions
phares6
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ITINÉRAIRE D’UNE IDÉE  
DEVENUE RÉALITÉ

LES MEMBRES 2022-2024 
DE LA COMMISSION MOBILITÉ

Camil Bennouioua, Yacine Blalta, 
Cédric Bono, Dylan Borderie,  
Khalil Feldjaoui, Axel Gresse-Brisson 
Nicolas Lamberti, Lou Marechal, 
Naëlle Mendes Fernandes,  
Valentin Olive, Aurélien Riedele, 
Emmy Soriano.

Vice-présidents : Baptiste Ruello-
Babaloni et Amandine Parlanti

La lutte contre la fraude a été identifiée comme 
prioritaire par la commission. Le concept de 
contravention pédagogique est inspiré d’une initiative 
rennaise. Après une phase d’études et de diagnostic, 
un premier projet a été présenté en janvier 2023. Ce 
jour-là, la proposition a franchi une étape capitale en 
recevant l’appui de la présidente, qui l’a même inscrit 
parmi ses 35 engagements de mi-mandat.

À la rentrée suivante, une série de réunions avec les 
acteurs clés — la RTM, Transdev et les services Mobilité 
— a permis de planifier les premières expérimentations 
et de poser les fondations concrètes du projet. 

Lors du conseil métropolitain d’avril 2024, la mise en 
place de la contravention pédagogique sur le territoire 
a été votée à l’unanimité ! Celle-ci est testée sur le 
terrain dès l’automne 2024.
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La contravention pédagogique est une réponse pragmatique 
et éducative pour lutter contre la fraude dans les transports 
publics. Lorsqu’un usager est contrôlé sans titre de transport 
valide, deux options lui sont proposées : 1

La contravention 
pédagogique

15 jours

2. Souscrire à un abonnement 
de transport annuel d’un 
montant équivalent à la situation 
de la personne en infraction 
(jeunes, étudiant, sans emploi, 
actif, famille nombreuse…)

L’usager dispose de 15 jours pour souscrire 
à l’abonnement, faute de quoi l’amende 
forfaitaire est majorée. 

Pourquoi c’est une bonne idée ? 

-  Lutte contre la fraude : encourager 
les usagers à souscrire un abonnement, 
réduisant ainsi le nombre de passagers 
clandestins

-  Réduction des coûts : diminuer les pertes 
financières liées à la fraude

- Sensibilisation : éduquer les usagers aux 
bonnes pratiques de transport

- Égalité de traitement : assurer une justice 
équitable pour tous les usagers du réseau 
métropolitain

- Médiation renforcée : favoriser le dialogue 
entre les agents de contrôle et les usagers, 

améliorant ainsi la relation client.

C’EST QUOI ? 

Lutte contre la fraude dans les transports - Marseille
1.  Payer une amende 

forfaitaire.
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2 Pour réconcilier les jeunes avec leur rôle de citoyens 
actifs, il est essentiel de les encourager à s’engager 
pleinement dans la construction de leur avenir.

L’objectif de la commission sport et culture est de 
phosphorer sur des propositions d’évènements au 
service de la jeunesse, des évènements par la jeunesse 
et pour la jeunesse.

Que vous soyez un jeune innovateur, un artiste en 
devenir, un futur leader ou simplement curieux de 
découvrir de nouvelles idées, la commission Sport 
et Culture est faite pour vous ! C’est une commission 
innovante permettant de rencontrer d’autres jeunes 
passionnés, où l’on partage des projets et où l’on fait 
entendre notre voix.
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ITINÉRAIRE D’UNE IDÉE  
DEVENUE RÉALITÉLe Festival de l’innovation de la jeunesse 

métropolitaine se présente comme un événement 
majeur pour valoriser l’engagement des jeunes. 
Ce rendez-vous dynamique, festif, vise à mettre 
en lumière les talents, les initiatives des jeunes 
adultes du territoire tout en sensibilisant aux 
causes touchant la jeunesse française.

Aux fourneaux, sur l’estrade, au micro ou sur les 
stands, des échanges et confidences – qu’ils soient 
politiques, économiques, sociaux ou personnels – 
feront vibrer le cœur de la Métropole et porteront 
l’avenir du monde : la jeunesse.

C’EST QUOI ? 

CartoonNext - World Trade Center - Marseille

Delta Festival - Marseille

LES MEMBRES 2022-2024 
DE LA COMMISSION SPORT ET CULTURE

Lou Maréchal, Dylan Borderie, Amandine Parlanti, 
Manon Cholley, Cyrielle Vuffray, Naëlle Mendes-
Fernandes, Mathieu Frantz

Des actions 
jeunesse pour les jeunes 
par les jeunes
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3 Le bus numérique est une initiative inclusive qui 
réduit la fracture numérique et aide chacun à 
rester connecté et à profiter des avantages de la vie 
moderne ! Maintenant c’est mémé qui va t’apprendre 
à utiliser ton tél ! 

Inspiré par le bus France Services, ce projet entend 
s’inscrire dans une continuité territoriale en se 
déployant stratégiquement dans les zones moins 
desservies, en réponse aux enjeux d’aménagement 
du territoire et de développement qui ne cessent 
d’évoluer et que connait la compétence métropolitaine 
depuis quelques années.
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Le bus 
numérique 

La dématérialisation est partout. Beaucoup de services sont 
maintenant en ligne, ce qui peut être difficile pour ceux qui 
ne sont pas familiers avec l’informatique. Le bus numérique 
se donne ainsi pour mission de rendre accessibles les outils 
numériques à chaque métropolitain. Il parcourt les communes 
et propose des ateliers collectifs animés par des formateurs 
professionnels : 

Priorité sera donnée aux :
-  Quartiers prioritaires : là où le taux de pauvreté et de difficultés 

technologiques et littéraires sont les plus élevés ; 
-  Communes avec une population âgée : pour aider les seniors 

à se connecter

ITINÉRAIRE D’UNE IDÉE  
DEVENUE RÉALITÉ

C’EST QUOI ? 

Pourquoi c’est une bonne idée ? 

-  Amélioration de la qualité de vie : 
accès à l’éduation, aux soins de santé, aux 
services financiers en ligne 

-  Maintien des liens sociaux : rester en 
contact avec la famille et les amis via le web 

-  Croissance économique : aider les 
entreprises locales à accéder à de nouveaux 
marchés et à améliorer la collaboration 

-  Communication améliorée : facilite la 
communication entre les élus locaux et 

les citoyens 

LES MEMBRES 2022-2024 
DE LA COMMISSION INCLUSION

Valentin Olive, Sihem Teboul

Vice-présidents : Nicolas Lamberti et Alizée Morgano 

-  Utiliser un ordinateur,  
un clavier, une souris 

- Naviguer sur internet 

-  Utiliser la messagerie 
électronique et les réseaux 
sociaux 

-  Identifier et résoudre les 
problèmes informatiques 
courants
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4 Inspiré par des initiatives mondiales et nationales, 
notamment à Lyon, ce projet est pensé comme une 
initiative de co-construction entre les étudiants, 
leurs enseignants et le CJM, permettant aux jeunes 
générations d’exprimer leur vision pour un avenir 
plus durable. 

Il constitue une plate-forme d’engagement et de 
développement personnel et professionnel pour 
les étudiants. C’est une occasion exceptionnelle de 
promouvoir la dimension artistique et écologique 
dans l’espace public, et d’encourager la jeunesse 
à s’investir activement dans des actions locales et 
porteuses d’avenir. 
Le résultat ? La Métropole deviendra un espace 
d’expression artistique et écologique, tout en réduisant 
les effets des îlots de chaleur urbains. Moins de chaleur, 
plus de beauté, et un territoire plus agréable à vivre.
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Fresques urbaines 
et végétalisation

L’idée du projet est née de la prise de conscience grandissante 
de l’urgence climatique et de l’impact direct du réchauffement 
sur leur quotidien en milieu urbain. À cela s’est ajoutée l’envie 
d’esthétisme et d’intégrer une dimension artistique aux trajets 
du quotidien. Le projet vise donc à rafraîchir les centres-villes 
de grandes agglomérations comme Marseille, Aix-en-Provence 
ou Aubagne en agissant sur plusieurs fronts : 

ITINÉRAIRE D’UNE IDÉE  
DEVENUE RÉALITÉ

C’EST QUOI ? 

Pourquoi c’est une bonne idée ? 

-  Un projet 4 en 1 : allier art, jeunesse, 
écologie et attraction économique ; 

-  Participation des jeunes : sollicitation des 
étudiants des filières en lien avec l’art et le 
patrimoine culturel. 

-  Réalisation de fresques : création de 
fresques colorées ou végétalisées dans les 

zones les plus chaudes de la Métropole

LES MEMBRES 2022-2024 
DE LA COMMISSION 
STRATÉGIE TERRITORIALE ET 
TRANSITION ÉCOLOGIQUE

Elina Izzo, Manon Cholley,  
Julie Joutel, Aurélien Riedele,  
Baptiste Ruello-Babaloni

Vice-présidents : Valentin Olive  
et Jade Soriano

Chantier d’extension sud du tramway T3 - 
Phase 1 - Avenue Viton - Marseille

•  Encourager les habitants à 
verdir leurs balcons et jardins

•  Appliquer des peintures claires 
et écologiques sur les surfaces 
urbaines pour réfléchir la 
chaleur, tout en créant des 
fresques artistiques en lien 
avec l’identité locale, et ce, de 
façon écologique et esthétique. 

•  Végétaliser massivement 
les espaces publics et privés 
en favorisant les plantes 
méditerranéennes peu 
consommatrices d’eau

•  Développer des écosystèmes 
urbains favorisant la biodiversité
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Repère entrepreneurial : 
une application  
dédiée aux créateurs  
d’entreprises

Il existe de nombreux dispositifs d’aide et 
d’accompagnement aux entreprises sur le territoire 
métropolitain. Cependant, les informations ne sont 
pas centralisées, ce qui fait perdre beaucoup de 
temps à ces derniers dans leurs recherches, et 
peut devenir contre-productif.

Le projet consiste donc à créer une rubrique 
simple et claire, accessible depuis l’application 
de la Métropole « Ma Métropole dans ma poche », 
pour guider les jeunes entrepreneurs et porteurs 
de projets en leur fournissant tous les outils et 
aides nécessaires, qu’ils soient matériels ou 
immatériels, offerts par les pouvoirs publics 
ou les structures privées. 

LANCEMENT DE L’ACTIVITÉ
Je crée : pour l’étape de l’idée, la préparation de la 
création et le lancement de l’entreprise (démarches 
et outils).
Je reprends : pour les étapes de ciblage, diagnostic, 
et signature de l’acte de cession définitive.
Je finance : options et démarches de financement.
Je me fais accompagner : annuaire des professionnels 
et associations spécialisés.

AU COURS DE L’ACTIVITÉ
Je gère : informations sur la fiscalité, la comptabilité, 
et la rédaction/modification des statuts.
Je finance : éligibilité aux aides, investissements, et 
recours au crédit.
Je recrute : mécanismes d’aide au recrutement et 
partenaires (France Travail, mission locale, univer-
sités, écoles).
Je développe (niveau national & international) : pu-
blicité, appels d’offres, marchés, et mise en réseau.
Je me fais accompagner : annuaire des professionnels 
et associations spécialisés.

FIN DE L’ACTIVITÉ
Je ferme : procédures de cessation d’activité, régime 
juridique et social.
Je cède : démarches et options de cession d’entreprise.
Je change de statut : informations sur les formes juri-
diques et les avantages/inconvénients de chaque option.
Je me fais accompagner : annuaire des professionnels 
et associations spécialisés.

Pourquoi c’est une bonne idée ? 

-  Mettre en valeur les aides métropolitaines 
et centraliser tous les dispositifs existants 
en un seul lieu pour simplifier l’accès à 
l’information.

-  Accompagner les entrepreneurs à chaque 
étape de leur parcours, contribuant ainsi à 
la prospérité locale.

-  Stimuler la croissance économique locale 
en soutenant les porteurs de projets et les 
entreprises innovantes.

-  Attirer des talents et des entreprises à fort 
impact, favorisant le développement durable 

du territoire et la création d’emplois.

Dans le détail : 

LES MEMBRES 2022-2024 
DE LA COMMISSION  
DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE
Aurélien Riedele, Matthieu Roux, Sihem Teboul,  
Zakaria Ben Talha, Cedric Bono, Simon Hadjadj,  
Gilles Hamhami, Cyriaque Hanachi

C’EST QUOI ? 
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6 Le projet verra le jour en 2025 pour notre plus grande 
joie ! En bande organisée le changement peut opérer !
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Sensibilisation/ 
formation des élu(e)s  
à la transition écologique

« Nous faisons partie de cette génération qui se demande à quoi 
ressemblera notre quotidien en 2050. Allons-nous devenir nous 
aussi des réfugiés climatiques après que notre logement eut été 
inondé pour la 4e fois ? Pourrons-nous envisager sereinement 
d’avoir des enfants, quand l’accès à l’eau et à l’alimentation seront 
devenus compliqués dans nos pays occidentaux ?
Ces interrogations anxiogènes ont conduit à proposer une 
sensibilisation des élu(e)s et décideurs locaux aux dérèglements 
climatiques pour le territoire métropolitain. C’est-à-dire 4 
demi-journées sur mesure (lancement prévu pour mars 2025) 
où les 92 maires vont bénéficier d’un temps de compréhension 
sur les enjeux du dérèglement climatique et des ateliers de 
mise en situation pour écrire la feuille de route écologique qui 
conviendra le mieux à leur commune.
Ces derniers détiennent un pouvoir significatif sur le territoire. 
La nature multidimensionnelle, multisectorielle et complexe des 
enjeux environnementaux implique nécessairement un besoin 
d’information pour des prises de décisions éclairées. »

ITINÉRAIRE D’UNE IDÉE  
DEVENUE RÉALITÉ

C’EST QUOI ? 

Pourquoi c’est une bonne idée ? 

Ce projet est une occasion unique de 
participer à une initiative qui pourrait faire 
une réelle différence pour notre avenir 
et garantir un futur pour les générations 

actuelles et futures. 

LES MEMBRES 2022-2024 
DE LA COMMISSION 
STRATÉGIE TERRITORIALE ET 
TRANSITION ÉCOLOGIQUE

Jade Soriano, Valentin Olive  
et Elina Izzo 

Dans le détail, 4 demi-journées de formation inédites, 
axées sur trois objectifs clés :

1.  Comprendre le dérèglement climatique : des 
experts et scientifiques expliqueront les bases 
de l’atténuation et de l’adaptation au changement 
climatique

2.  Agir localement : identifier les défis spécifiques 
de la région et les solutions possibles 

3.  Collaborer pour réussir : favoriser les syner-
gies entre les différents acteurs pour avancer 
ensemble.

?
??
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Cpour les jeunes 
qui veulent s’engager

Bons   conseils

CONVIVIALITÉ ET COHÉSION 
« Organisez des temps conviviaux, créez de la 
cohésion dès le début et assurez-vous d’in-
clure tous les membres. » Alizée Morgano

LA FAMILLE
« Le CJM c’est comme une famille, les conseillers 
sont devenus mes meilleurs amis aujourd’hui. » 
Cédric Bono

ORGANISATION  
ET MÉTHODE
« Dès le début, définissez 
un plan d’actions et un 
rétroplanning pour vous assurer 
d’aboutir à la concrétisation de 
vos projets. » Dylan Borderie
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PATIENCE…
« Soyez déterminés mais 
patients, rien ne se fait en un 
claquement de doigts ! Pensez 
des projets pragmatiques : rêvez 
grand mais restez réalistes ! »  
Zakaria Ben Talha

LÉGITIMITÉ 
« On est légitime d’être là, même 
si on ne le ressent pas toujours, 
peu importe d’où on vient, on a été 
sélectionné pour incarner la voix 
de la jeunesse. » Julie Joutel

VISIBILITÉ MÉDIATIQUE
« C’est fou de voir l’ampleur que notre 
projet mobilité a prise sur les réseaux 
sociaux. On a fait un super travail 
tous ensemble. Continuez et donnez à 
voir vos travaux ! » Amandine Parlanti

À JAMAIS LES PREMIERS
« On a beaucoup travaillé avec les services, créé 
des passerelles, on a participé à beaucoup de 
visites, par exemple avec le CODEV. Il vous reste 
plein de choses à construire encore ! »  
Valentin Olive

LE RÈGLEMENT INTÉRIEUR
« Les conseillers jeunes métropolitains 
se doivent de voir en leur règlement 
intérieur un miroir de leurs valeurs, 
une véritable pierre angulaire qui 
les accompagnera en tout temps, 
portant haut et fort le respect comme 
étendard. » Nicolas Lamberti

POSTURE ET IMAGE
« Vous êtes jeunes et n’avez pas 
toujours les codes. Travaillez votre 
posture et faites attention à votre 
langage et votre attitude pour ne 
pas être décrédibilisés. »  
Jade Soriano 

« Attention à la posture, le CJM 
est une instance de démocratie 
participative, on n’a pas voté 
pour nous, c’est un appel à 
candidatures. Les conseillers sont 
là pour apporter des projets, un 
œil extérieur de citoyen… »  
Khalil FeldjaouiJ RETOUR SUR EXPÉRIENCE 

« Beaucoup hésitent à candidater ne sachant 
pas trop où ça mène et le temps que ça prend. 
Nous avons eu beaucoup de chance dans 
nos rencontres avec les autres membres du 
CJM et au-delà du CJM, les lieux visités, les 
apprentissages ont été une source d’inspiration. 
Attention à bien garder l’empreinte « apolitique », 
« apartisane » de façon à dépasser la politique 
pour faire passer ses projets. » Yacine Blalta

MRemerciements
À toutes celles et ceux qui ont œuvré de près ou de loin pour 
cette première mandature du CJM : la Présidente, les élus, le 
jury jeunesse, le cabinet, les services, les photographes, les 
associations du territoire.
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Conseil des jeunes métropolitains
Bilan des actions 2022-2024 

et conseils aux jeunes qui veulent s’engager

Pour nous joindre : cjm@ampmetropole.fr
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